

Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE Dr RAYMOND VERGÈS

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N°21799 - 80ÈME ANNÉE



Maire de Saint-Pierre durant 24 ans, président de la CIVIS et président des Républicains à La Réunion, Michel Fontaine est décédé le 27 mars 2025, à l'âge de 72 ans, au cours d'un voyage à Madagascar.

Figure de la politique saint-pierroise, il a été le pilier de la Droite réunionnaise durant plusieurs décennies. Le 14 avril 2006, il est fait chevalier de la Légion d'honneur sur proposition de François Baroin, alors ministre de l'Outre-mer, au titre de trente ans de services militaires, d'activités professionnelles, associatives et de fonctions électives.

Conseiller départemental et conseiller régional, Michel Fontaine a occupé le poste de sénateur de 2011 à 2017. Où il a été membre de la commission des Affaires sociales et vice-président de la délégation sénatoriale à l'Outre-mer.

Faisant partie du Rassemblement pour la République (RPR), en 2009, il devient président du comité départemental de l'Union pour un mouvement populaire (UMP), devenue Les Républicains (LR) en 2015.

RÉACTIONS SUITE AU DÉCÈS DE MICHEL FONTAINE

UN HOMME ENGAGÉ

La famille Isautier a adressé "ses sincères condoléances à la famille de Michel Fontaine, à ses proches, ainsi qu'à l'ensemble des Saint-Pierrois. Son héritage perdurera dans le cœur de ceux qui ont eu la chance de le connaître et de travailler à ses côtés. (...) Son engagement sans faille pour le développement économique de Saint-Pierre et de sa région a transformé la ville en un pôle d'attractivité majeur de l'île. Le projet ambitieux de la ZAC de Pierrefonds, témoigne de sa vision stratégique pour l'avenir de notre territoire. Homme discret, efficace et profondément humain, Michel Fontaine savait s'entourer pour mener à bien ses projets. Il avait compris que le développement économique de La Réunion devait aller de pair avec une attention particulière portée aux plus défavorisés".

Jean-François Hoarau, Président de l'Université de La Réunion, a indiqué que "nous perdons un acteur majeur de notre développement local, un partenaire précieux de notre institution et, pour beaucoup d'entre nous, un homme d'une grande générosité, qui savait écouter et agir avec détermination", car "son engagement constant en faveur de l'enseignement supérieur s'est traduit concrètement par le développement du campus universitaire de Terre-Sainte, notamment à travers l'ambitieux projet du Campus Santé, devenu aujourd'hui un pôle d'excellence en formation médicale, ouvrant ainsi la voie à une formation de qualité dans le Sud de La Réunion".

"Le Sakifo doit sa présence et son ancrage dans la capitale du Sud à l'engagement personnel de Michel Fontaine. Il a su transmettre cette conviction aux élus qui l'accompagnaient, ainsi qu'aux agents de la ville, à qui nous adressons aujourd'hui tout notre soutien et notre compassion" a écrit dans un communiqué Jérôme Galabert et toute l'équipe du SAKIFO.

"Il avait fait de son engagement politique l'œuvre de sa vie depuis plus de 50 ans, La Réunion perd aujourd'hui une figure incontournable" a déclaré Patrice Latron, préfet de La Réunion.

UN HOMME DE DROITE

Pour la maire de Saint-Denis, Ericka Bareigts, Michel Fontaine était un *"bâtitseur infatigable, il a consacré sa vie au développement de sa commune et de son territoire, laissant une empreinte durable dans l'histoire de notre île. Son engagement et son dévouement pour faire de Saint-Pierre la capitale du sud forcent le respect (...) Celui qui aimait la mer a levé l'ancre une dernière fois"*.

De son côté, Huguette Bello, présidente de la Région Réunion, *"salue avec respect la mémoire d'un homme qui a consacré sa vie au service de La Réunion, et particulièrement à celui du Sud de notre île et de sa ville bien-aimée. Les Saint-Pierroises et les Saint-Pierrois se souviendront d'un maire bâtisseur, proche de sa population, profondément attaché à sa commune. Gaulliste convaincu, Michel Fontaine s'était imposé naturellement comme le leader de sa famille politique. La Réunion perd une grande figure qui a marqué durant plusieurs décennies la vie politique de notre île"*.

"Adversaire redoutable en combat politique, il savait aussi s'affirmer comme un fervent défenseur du dialogue une fois les élections terminées. Michel Fontaine restera pour moi, un homme politique à l'esprit indéniablement stratégique et surtout soucieux de l'intérêt général de ses compatriotes", a écrit Olivier Hoarau, maire du Port.

"Bien que nous ayons appartenu à des familles politiques différentes, je tiens à saluer son engagement sans faille pour notre île et son profond attachement aux Saint-Pierroises et aux Saint-Pierrois", a indiqué la députée Karine Lebon.

Serge Hoarau, président de l'Association des Maires de La Réunion, a déploré *"la perte d'un homme de la dimension de Michel Fontaine dépasse très largement tous les clivages et implique qu'un grand hommage lui soit rendu. Surtout, il est désormais de notre responsabilité de faire perdurer sa mémoire et son immense héritage"*. Pour le maire de la Petite Ile, *"il a métamorphosé sa ville, visionnaire et audacieux, il a fait entrer la région Sud dans l'ère moderne. 25 ans plus tard, son héritage est immense, sa trace indélébile"*.

Pour le président du Département, Cyrille Melchior, *"au-delà de sa carrière politique immense, Michel Fontaine aura été un farouche combattant des idées autonomistes, promouvant la pleine appartenance de La Réunion à la France, comme région mono-départementale assurant le rayonnement de notre pays à l'échelle du bassin indianocéanique. (...) Michèle Fontaine portait en lui l'idéal du Gaullisme, celui d'un attachement viscéral à la France et à ses valeurs, Liberté, Égalité, Fraternité. Je m'incline devant la mémoire d'un illustre réunionnais, d'un leader charismatique qui a su unir les forces républicaines de notre île autour de cette vision commune de bâtir un territoire solidaire, bienveillant et résilient. La Réunion est en deuil"*.

André Thien Ah Koon, ancien maire du Tampon, a évoqué sur linfo.re que *"comme beaucoup d'entre nous, il aimait la pêche et à chaque fois qu'il péchait, il m'envoyait un poisson. Un jour je lui ait dit 'Michel, il ne faut plus m'envoyer un poisson pas écaillé car ma femme ne sait pas écailler les poissons', alors il m'a dit 'la prochaine fois je vais t'envoyer un poisson écaillé' et c'est ce qu'il a fait. Et en échange de chaque poisson, je lui envoyais une caisse de pomme de terre ou d'ananas"*.

C'est un ami qui a fait le maximum pour aider la population et travailler pour l'unité du sud".

De son côté, Nassimah Dindar, conseillère départementale, a expliqué sur Antenne Réunion : *"j'ai commencé ma carrière politique et mes premières réunions avec Michel Fontaine au côté d'un Jean-Paul Virapoullé, André Thien Ah Koon. Ce sont ces hommes et femmes d'expérience que j'ai eu la chance de côtoyer. On se sent aujourd'hui assez choqué par la disparition de Michel Fontaine. Il avait la République dans les veines. L'homme était d'une très grande générosité, il était médecin. Il était à Madagascar où il a fait un hôpital. C'est en même temps que nous perdons un grand homme, ce n'est pas que la droite qui perd un leader, c'est un homme d'expérience que l'on perd. La Réunion, Saint-Pierre est en deuil. C'est un homme de terrain. (...) Je sais quel homme il était, j'étais son amie et je suis fière d'être son amie. Il fait partie des grands hommes qui ont marqué la réunion, avec une vision du développement du grand sud. Il avait une vision réunionnaise, française et européenne".*

Un avis partagé par Ruth Dijoux, Présidente du parti Ekilibre, qui indique que *"Michel Fontaine était une figure emblématique de notre ville et de notre île, un homme dont l'engagement a marqué des générations de Saint-Pierrois. Cet engagement envers le développement de Saint-Pierre doit être salué. Il a su faire de Saint-Pierre, une capitale pour le Sud. Même si nos opinions et nos points de vues pouvaient diverger, il y a toujours eu beaucoup de respect réciproque tant nous nous rejoignons sur la volonté d'agir pour le bien-être de nos concitoyens".*



COMMUNIQUÉ DE MAURICE GIRONCEL, MAIRE DE SAINTE-SUZANNE SUITE AU DÉCÈS DE MICHEL FONTAINE

Maire de Saint-Pierre durant 24 ans, président de la CIVIS et président des Républicains à La Réunion, Michel Fontaine est décédé le 27 mars 2025, à l'âge de 72 ans, au cours d'un voyage à Madagascar.

C'est avec une profonde émotion et une grande tristesse que j'apprends ce matin le décès de Michel FONTAINE. Nous perdons un Grand Réunionnais, un bâtisseur et un grand Humaniste.

Tout au long de son engagement personnel, professionnel et politique et en tant qu'humaniste et bâtisseur, il a su rassembler les gens autour de valeurs essentielles, plaçant l'humain au cœur de son action.

Son travail acharné au sein de la CIVIS et sa dévotion à sa ville témoignent d'une vie dédiée au service des autres.

Au-delà des divergences naturelles qui peuvent exister en politique, nous nous sommes toujours retrouvés pour défendre les intérêts des Réunionnais et construire ensemble une Réunion durable et solidaire. Que ce soit à travers ses projets d'infrastructure, ses initiatives en faveur de la culture ou son soutien aux plus vulnérables, il a toujours été animé par un profond respect et une affection sincère pour les Réunionnais et notre île.

Sa disparition laisse un vide immense, mais son héritage restera dans les cœurs et les actions de celles et ceux qu'il a inspirés.

Dans ces moments difficiles, je tiens à présenter mes sincères condoléances à son épouse, à sa famille et à tous ses proches.

Enfin, je tiens à apporter un message de solidarité aux agents de la ville de Saint-

Pierre, de la CIVIS, d'ILEVA et à tous ses militantes et militants. Une minute de silence a été observée en mémoire de Michel Fontaine lors du conseil syndical du SIDELEC (image ci-haut), ainsi que lors de l'inauguration de la station H2. Un moment d'émotion et de recueillement partagé en hommage à cet homme d'engagement.

COMMUNIQUÉ DU PARTI COMMUNISTE RÉUNIONNAIS LE DÉCÈS D'UN CHEF POLITIQUE

Ce matin, le Parti Communiste Réunionnais a appris le décès de Michel Fontaine. Il était en vacances à Nosy-Bé. En pareille circonstance, le PCR présente ses condoléances à sa famille et à ses proches affectés. Il a succédé à Elie Hoarau à la Mairie de Saint Pierre, une fonction municipale qu'il a occupée jusqu'à ce jour. Sur son bilan municipal, Elie Hoarau, interrogé, a déclaré qu'il appartient à la population de juger la période écoulée.

Cependant, bien plus que le mandat d'élu, il a surtout représenté un important parti politique qui a dirigé la France de nombreuses années, des gaullistes jusqu'aux Républicains. Ici, certains le qualifiait de "chef" de la droite locale. A ce titre, il est comptable de la politique conduite depuis Paris. Le bilan est connu : pauvreté de masse, pénurie de logement, manque d'emploi, cherté de la vie, déséquilibre des moyens de transport etc.

Un changement de politique suppose de partir de nos préoccupations et de mettre en cohérence des propositions réunionnaises. Nous ne sommes pas une déclinaison de problèmes parisiens. Notre proposition de construire un projet réunionnais fait par des réunionnais est un acte de responsabilité devant l'histoire des générations.

Le décès de Michel Fontaine laissera un vide qu'il ne sera pas facile à son courant

politique de remplacer. Sur la dernière période, nous avons constaté une pacification des relations ; nos élus étaient associés à certaines missions municipales. Par adjoint interposé, il lui arrivait d'interroger Elie Hoarau sur des questions d'intérêts publiques.

Espérons que son remplacement permette d'accélérer la tenue de la Conférence Territoriale de l'Action Publique, élargie aux forces vives de La Réunion. Pour le bien de toutes les Réunionnaises et Réunionnais.

Le 28 mars 2025,
Bureau de Presse



Michel Fontaine, maire de Saint-Pierre, et Gélita Hoarau, présidente de l'Association Bel Avenir 974, sur le chemin menant à l'Espace Canopée.



Michel Fontaine avait succédé en 2001 à Elie Hoareau dans le fauteuil de maire de Saint-Pierre. (Photo d'archives Thomas Lebon.)



ZISTWAR TIKOK, PAR CHRISTIAN FONTAINE... ZISTWAR AN KRÉOL DANN TÉMOIGNAGES -43- TIKOK I TRONP SOMIN

Toultan, po lé vakans, Tikok i sa Sin-Zozèf, la kaz sa matant Tonia. Na in kou, Tonia i di ali : « Tikok, mon kaf, rann in servis matant, don ! Oila dé lit ; alé sers do-lé ek kouzin Robertis laba Karos ! »

Tikok i di : « Oui, matant, m'a partir ! »
Mé apré sa, li mazine in kou : « Karos ? Mé lé loin, sa ! Na plis kat kilomèt, minm kan i koup par lé santié ! »

Tikok la pa anvè d'alé ! Alors, li kalkil in plan : li trap lo soubik ék lé dé lit, é li komans marsé an... boitan ! Kan son matant i dmann ali : « Kosa l'arivé », li réponn ek in lèr fé-pitié : « Moin la tonbé, mon pié la démi ! »
Alors, matant Tonia i di ali :

« Bin, oila karant fran, pran lo kar, plito ! Vin fran po alé, vin fran po rotourné ! – Merci matant ! » i di Tikok, é mank in pé li obli fé semblan n'boité, telman li lé kontan !...»

Ariv devan bazar, Tikok i pran lo kar nèv-èr é « vronm vronm, bi i i ip ! » : lo kar kourandèr* i démar ! Tikok lé fièr d'è li ; li ogard partou ozalentour : lo pon la Rivièr-

dé-Ranpar, karo sonz-gri laba Bitor, la mer dann fon Manapany... Tousala lé bien zoli !

Soman, moman doné, lo kèr Tikok i bat dan son do ! Mon dié ! Lo kar la fine désot lo somin « Carosse, la Plaine des Grègues » : li bour lo fer si Sin-Pier. Alors, Tikok i fout a pléré ! Kontrolèr i vien, i dmann ali : « Kosa la rivé ? » Li esplik son ka. Kontrolèr i di ali : « kas pa la tèt, mounoir ! M'a mont aou inn-ot somin po Karos ! » Apré sa, lo kontrolèr i fé arèt lo kar la kroizé « La Petite-île », é di ali : « Mont aou par la ! ou va trouv Karos !... »

Oui, bien sir, Tikok la riv Karos. Soman a... troi-z-èr laprémidi ! Ek in pié té fé mal soizizan, li lavé dni-a-bou travers par « La Ravine du Pont, lo radier des Grègues, les Lianes », tousala ! Kan la riv la kaz kouzin Robertis, li la bi in lit do-lo an antié!

Osi, Tikok, apré sa, la di : « Zamé, mi ramas arpi mantèr*, moin ! »

E po fini, li la rodsann Sin-Zozèf... a pié ! Ek lo 20 fran, li la asté pastî* dann somin...

Christian Fontaine

Témoignages

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès
74ème année
Directeur de publication :
1944-1947 : Roger Bourdageau; 1947-1957: Raymond Vergès;
1957-1964: Paul Vergès; 1964-1974: Bruny Payet; 1974-1977:
Jean SImon Mounoussany Amourdom; 1977-1991: Jacques
Sarpédon; 1991-2008: Jean-Marcel Courteaud; 2008-2015:
Jean-Max Hoarau; 2015: Ginette Sinapin

6 rue du général Emile Rollad
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX
Rédaction
Tél.: 0262 55 21 21 - Email : redaction@temoignages.re
Site Web: www.temoignages.re
Tél : 02 62 55 21 21
Publicité: publicite@temoignages.re
CPPAP: 0916Y92433